
ВОПРОСЫ НАЦИОНАЛЬНЫХ И ФЕДЕРАТИВНЫХ ОТНОШЕНИЙ

Научный журнал

Выпуск 9(66). 2020. Том 10

Журнал «Вопросы национальных и федеративных отношений»
включен в перечень рецензируемых научных изданий ВАК,
в которых должны быть опубликованы
основные научные результаты на соискание ученой степени
кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук
по политическим и историческим наукам

МОСКВА, 2020

ВОПРОСЫ НАЦИОНАЛЬНЫХ И ФЕДЕРАТИВНЫХ ОТНОШЕНИЙ

Научный журнал

**Вячеслав Александрович
МИХАЙЛОВ**

Председатель Совета, д.и.н., профессор,
зав. кафедрой национальных и федеративных
отношений РАНХ и ГС при Президенте РФ

Редакционный Совет

**Рамазан Гаджимурадович
АБДУЛАТИПОВ**

д.ф.н., постоянный представитель Российской Федерации
при Организации Исламского сотрудничества

**Любовь Федоровна
БОЛТЕНКОВА**

д.ю.н., профессор РАНХ и ГС при Президенте РФ

**Владимир Иванович
ВАСИЛЕНКО**

д.п.н., профессор Российской академии народного
хозяйства и государственной службы при Президенте РФ

**Вадим Витальевич
ГАЙДУК**

д.п.н., профессор Башкирского государственного
университета

**Леокadia Михайловна
ДРОБИЖЕВА**

д.и.н., руководитель Центра исследования
межнациональных отношений Института Социологии
ФНИСЦ РАН

**Владимир Юрьевич
ЗОРИН**

д.п.н., руководитель Центра по научному взаимодействию
с общественными организациями, СМИ и органами
государственной власти ИЭА РАН

**Раушан Мухахановна
КАНАПЬЯНОВА**

д.п.н., профессор кафедры международного
культурного сотрудничества МГИК

**В. Микаэль
КАССАЕ НЫГУСИЕ**

д.и.н., профессор кафедры теории и истории
международных отношений Российского
университета дружбы народов

**Геннадий Яковлевич
КОЗЛОВ**

д.и.н., профессор Рязанского государственного
университета им. С.А. Есенина

**Игорь Георгиевич
КОСИКОВ**

д.и.н., главный научный сотрудник Института
этнологии и антропологии РАН

**Николай Павлович
МЕДВЕДЕВ**

д.п.н., профессор Российского университета
дружбы народов

**Марина Николаевна
МОСЕЙКИНА**

д.и.н. профессор, заведующая кафедрой истории России
Российского университета дружбы народов

**Дарья Вячеславовна
ПЕРКОВА**

к.п.н., ответственный редактор

**Александр Васильевич
ПОНЕДЕЛКОВ**

д.п.н., профессор, заведующий кафедрой политологии
и этнополитики Южно-Российского института
управления – филиал РАНХ и ГС при Президенте РФ

**Дмитрий Егорович
СЛИЗОВСКИЙ**

д.и.н., профессор кафедры истории России Российского
университета дружбы народов

**Шукран Саидовна
СУЛЕЙМАНОВА**

д.п.н., профессор Российской академии народного хозяйства
и государственной службы при Президенте РФ

**Жибек Сапарбековна
СЫЗДЫКОВА**

д.и.н., профессор, заведующая кафедрой стран
Центральной Азии и Кавказа Института стран Азии
и Африки Московского государственного университета имени
М. В. Ломоносова, заместитель главного редактора журнала

**Вильям Владимирович
ШИМИДТ**

д.ф.н., профессор РАНХ и ГС при Президенте РФ

Редакционная коллегия

Главный редактор – СУЛЕЙМАНОВА Ш.С.,
д.п.н., профессор РАНХиГС

Члены ред. коллегии:

Медведев Н.П. (зам. главного редактора),
Сыздыкова Ж.С. (зам. главного редактора),
Перкова Д.В. (ответственный редактор),
Болтенкова Л.Ф., Дробичева Л.А.,
Слизовский Д.Е.

УЧРЕЖДЕН

ООО «Издательство
«Наука сегодня»

ЖУРНАЛ ВКЛЮЧЕН

В ПЕРЕЧЕНЬ ВАК РФ

Журнал зарегистрирован
Федеральной службой по надзору
в сфере массовых коммуникаций,
связи и охраны культурного
наследия

Регистрационный номер
ПИ № ФС77-47487
от 25 ноября 2011 г.

Журнал издается ежемесячно

Журнал включен в базу РИНЦ
(Российский индекс научного
цитирования)

Включен в каталог
Ulrich's Periodicals Directory

Пятилетний импакт-фактор
журнала: 1,006

Адрес редакции:
115598, г. Москва, ул. Загорьевская,
д. 10, корп. 4, цокольный этаж,
помещение I, комната 7-1, офис 4

Тел.: (910) 463-53-42

www.etnopolitolog.ru

E-mail: etnopolitolog@yandex.ru

Мнение авторов может
не совпадать с мнением редакции.
При перепечатке ссылка
на журнал обязательна.

Научные статьи, публикуемые
в журнале подлежат обязательному
рецензированию.

Ответственный редактор
Перкова Д.В.

Компьютерная верстка
Анциферова А.С.

Подписано в печать 25.09.2020.

Формат 60×84/8. Объем 24,3.

Печать офсетная.
Тираж – 1000 экз.
(1-й завод – 500 экз.)
Заказ № 00000.

Отпечатано
в типографии PrintUP

117105, г. Москва,
Нагорный проезд, 12, корп. 1
Тел.: +7 (495) 925-00-06

ISSN 2226-8596 (print)

12 выпусков в год и

2 выпуска в год переводной (англ.) версии

Языки: русский, английский

<http://etnopolitolog>

Входит в перечень рецензируемых научных изданий ВАК РФ

Включен в каталог периодических изданий Ульрих (Ulrich's Periodicals Directory: <http://www.ulrichsweb.com>)

Материалы журнала размещаются на платформе РИНЦ Российской научной электронной библиотеки, Electronic Journals

Library Cyberleninka

Подписной индекс издания в каталоге агентства Роспечать 70114

Цели и тематика

Журнал *ВОПРОСЫ НАЦИОНАЛЬНЫХ И ФЕДЕРАТИВНЫХ ОТНОШЕНИЙ* – периодическое международное рецензируемое на-учное издание в области политических исследований. Журнал является международным как по составу редакционного совета и редколлегии, так и по авторам и тематике публикаций.

Научный журнал издается с 2011 года в издательстве «Наука сегодня». С 2018 года издается переводная (англ.) версия журнала. С момента своего создания, журнал ориентировался на высокие научные и этические стандарты и сегодня является одним из ведущих политологических журналов России.

Цель журнала – способствовать научному обмену и сотрудничеству между российскими и зарубежными политологами.

Журнал предназначен для публикации результатов фундаментальных и прикладных научных исследований. Тематическая направленность журнала отражается в следующих постоянных рубриках: «Отечественная история, этнология и этнография», «История международных отношений и мировой политики», «История и философия политики», «Политические институты, процессы и технологии», «Политическая культура, этнополитика и идеологии», «Политические проблемы международных отношений и глобализации».

Формат публикаций: научные статьи, обзорные научные материалы, материалы круглых столов, научные рецензии, научные сообщения, посвященные исследовательским проблемам в сфере политики и политологии.

В своей деятельности редакционный совет и редколлегия журнала руководствуется принципами, определяемыми ВАК России для научных журналов, в том числе: наличие института рецензирования для экспертной оценки качества научных статей; информационная открытость издания; наличие и соблюдение правил и этических стандартов представления рукописей авторами.

Целевой аудиторией журнала являются российские и зарубежные специалисты-политологи, а также аспиранты и магистры, обучающиеся по направлениям политология, государственное и муниципальное управление и международные отношения.

Журнал строго придерживается международных стандартов публикационной этики, обозначенных в документе *COPE (Committee on Publication Ethics)* <http://publicationethics.org>

Полные сведения о журнале и его редакционной политике, требования о подготовке и публикации статей, архив (выпуски с 2011 года) и дополнительная информация размещена на сайте: <http://etnopolitolog.ru>

Электронный адрес: etnopolitolog@yandex.ru

ISSN 2226-8596 (print)

12 issues a year plus

2 issues a year of the translated (eng.) version

Languages: Russian and English

<http://etnopolitolog>

Included in the list of peer-reviewed scientific publications of the Higher Attestation Commission of the Russian Federation

Included in the Ulrich's Periodicals Directory

Materials of the journal are placed on the RSCI platform of the Russian scientific

electronic library – Electronic Journals Library Cyberleninka

Subscription index of the journal in the Rosspchat Agency catalogue is: 70114

Objectives and themes

Academic journal “*Issues of National and Federative Relations*” is an international peer-reviewed scientific periodical in the field of political studies. The journal has an international character because of the composition of its Editorial Board, its editors, its contributing authors and topics of its publications.

The scientific journal is published since 2011 at the “Publishing House “Science Today”. Translated (eng.) version of the journal is published since 2018. Since its inception, the journal was guided by high scientific and ethical standards and today it is one of the leading political science journals in Russia.

The purpose of the journal is to promote scientific exchange and cooperation between Russian and foreign political scientists.

The journal is intended for the publication of the results of fundamental and applied scientific research. Thematic focus of the journal is reflected in the following permanent headings: “Domestic history, ethnology and ethnography”, “History of international relations and world politics”, “History and philosophy of politics”, “Political institutions, processes and technologies”, “Political culture, ethnopoltics and ideologies”, “Political problems of international relations and globalization.”

Format of publications: scientific articles, reviews, scientific materials, materials of round tables, scientific reviews, scientific reports devoted to research problems in the field of politics and political science.

The Editorial Board and the editors of the journal in their activities are guided by the principles defined by VAK of Russia for scientific journals, including: presence of the institute of peer review for the expert quality assessment of scientific articles; information openness of the publications; availability and compliance with the rules and ethical standards for the submission of manuscripts by the authors.

The target audience of the journal is Russian and foreign specialists-political scientists, as well as graduate students and masters in the fields of political science, state and municipal management and international relations.

The journal strictly adheres to the international publishing standards and publication ethics identified in the *COPE (Committee on Publication Ethics)* document. <http://publicationethics.org>.

Full details of the journal and its editorial policy, requirements to the preparation and publication of articles, archive (issues since 2011) and additional information are available on the website: <http://etnopolitolog.ru>

E-mail address: etnopolitolog@yandex.ru

СОДЕРЖАНИЕ

ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ, ЭТНОЛОГИЯ И ЭТНОГРАФИЯ

- Шебзухова Т.А.** Социально-экономические
и культурные особенности жизни народов
Северного Кавказа в первой половине XIX века 2230
- Галдобина С.В., Евстратов М.В.** Подготовка
командного состава запаса Сухопутных войск
в системе военного образования Красной армии
в 30-е годы XX века: некоторые аспекты..... 2235
- Аккиева С.И.** Трансформация традиционной культуры
балкарцев в период депортации (к постановке проблемы)..... 2241
- Дерунов Д.В.** Феномен политических партий
в восприятии Б.Н. Чичерина 2249
- Липатов О.А.** Исторические итоги формирования
концепции безопасности российского государства
и международный институт безопасности личности 2257
- Репин С.В.** Тенденции служебно-боевой деятельности
пограничных войск НКВД СССР в предвоенные годы..... 2263
- Большаков М.В.** Граффити XVI в.: надгробные плиты
Никольского собора. г. Зарайск. Зарайский Кремль 2269

ПОЛИТИЧЕСКИЕ ИНСТИТУТЫ, ПРОЦЕССЫ И ТЕХНОЛОГИИ

- Третьякова И.В.** Политика цифровизации
в экологической сфере 2280
- Вакилова В.Р.** Сравнительный анализ современных теорий
исследования политических институтов 2288
- Стеблина А.К.** Классификация методов судебного PR..... 2294

ПОЛИТИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА, ПСИХОЛОГИЯ И ИДЕОЛОГИИ

- Вагина В.В.** Проблема изучения образов
политических объектов в политической психологии 2303

ПОЛИТИЧЕСКАЯ КОНФЛИКТОЛОГИЯ

- Каратуева Е.Н.** Пиротерроризм
как разновидность политического экстремизма 2313

ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ ГЛОБАЛИЗИРУЮЩЕГОСЯ МИРА

- Рахимов К.Х., Курyleв К.П., Химич Г.А.** Взаимодействие
Шанхайской организации сотрудничества с международными
и региональными организациями по поддержанию
международного мира и коллективной безопасности..... 2322
- Ханалиев Н.У.** Две стороны китайской экспансии
в Центральной Азии (на примере Казахстана)..... 2339

Шуминов Н.З. Военно-техническое сотрудничество Израиля со странами Восточной, Западной Европы и Турции	2349
---	------

**ИСТОРИЯ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ
И МИРОВОЙ ПОЛИТИКИ**

Фань Тяньян. Эволюция международных отношений в условиях пандемии COVID-19	2363
---	------

РАЗМЫШЛЕНИЯ НАД ПРОЧИТАННЫМ

Слизовский Д.Е., Медведев Н.П., Алехнович С.О.

Рецензия на учебник Протопопова А.С., Козьменко В.М., Шпаковской М.А., Петровича-Белкина О.К. История международных отношений и внешней политики России (1648-2017): Учебник для студентов вузов / Под ред. А.С. Протопопова. 4-е изд., испр. и доп. М.: Издательство «Аспект Пресс», 2018. – 448 с.	2369
---	------

НАШИ АВТОРЫ	2388
--------------------------	------

ТРЕБОВАНИЯ К ОФОРМЛЕНИЮ РУКОПИСЕЙ	2392
--	------

ВОЕННО-ТЕХНИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО ИЗРАИЛЯ СО СТРАНАМИ ВОСТОЧНОЙ, ЗАПАДНОЙ ЕВРОПЫ И ТУРЦИИ

Статья посвящена обзору и анализу взаимоотношений по линии ВТС между Израилем и странами Восточной, Западной Европы и Турции. Основной текст разделен на две части – первая посвящена отношениям со странами Западной Европы, отношениям со странами-членами ЕС, ограничениям и требованиям предъявляемым государствам членам ЕС в рамках экспорта и импорта продукции военного назначения; вторая посвящена отношениям по линии ВТС со странами Восточной Европы, Турцией и Российской Федерацией.

Уделяется внимание ключевым аспектам, влияющим на развитие военных связей между Израилем и странами данного региона. В частности, периодически обостряющейся ситуацией на Ближнем Востоке, в частности, на палестино-израильском треке, Израиль зачастую сталкивается с колоссальным давлением на международной арене, что, безусловно, затрудняет импорт некоторых систем вооружений из данного региона. В работе показано, что значительный рост поставок израильского вооружения европейским странам тесно связан с общим ростом военных бюджетов европейских стран, которые в среднем увеличились на 3 процента в период между 2015 и 2017 гг.

Выполнен обзор взаимодействия в военной сфере между Израилем и определенными странами Восточной Европы. Особое внимание уделено отношениям по линии ВТС с РФ.

Ключевые слова: *военно-промышленный комплекс, экспорт вооружений, импорт вооружений, продукция военного назначения, структура экспорта.*

N.Z. SHUMINOV

*Post-graduate student at the Chair
of Oriental studies, MGIMO, Russian Foreign Ministry,
Moscow, Russia*

ISRAEL'S MILITARY-TECHNICAL COOPERATION WITH THE COUNTRIES OF WESTERN AND EASTERN EUROPE AND TURKEY

The article is devoted to the review and analysis of relations between Israel and the countries of Eastern and Western Europe and Turkey. The main text is divided into two parts: the first is devoted to the relations with Western European countries, EU member-states, restrictions and requirements imposed on the EU member-states in the framework of export and import of military products; the second part is devoted to the relations in the field of military – technical cooperation with East European countries, Turkey and the Russian Federation.

Attention is paid to the key aspects affecting the development of military ties between Israel and the countries of the region. In particular, the periodically escalating situation in the Middle East, especially, on the Palestinian-Israeli track. Israel often faces enormous pressure in the international arena, which certainly makes it difficult to import some weaponry systems from this region. The paper shows that the significant increase in Israeli arms supplies to European countries is closely related to the overall growth of the European military budgets, which increased by an average of three percent between 2015 and 2017.

The author overviews military cooperation between Israel and certain countries in Eastern Europe. Special attention is paid to the military-technical cooperation between Israel and the Russian Federation.

Key words: *military and industrial complex, arms export, arms import, military products, export structure.*

1. Требования ЕС к импорту и экспорту вооружений. Перед тем, как начать обзор взаимоотношений по линии военно-технического сотрудничества Израиля со странами членами Европейского Союза стоит уделить особое внимание требованиям ЕС предъявляемым к странам импортерам и экспортерам оружия. Государство, с которым та или иная страна ЕС намеревается вести отношения по линии ВТС, должно соответствовать определенным критериям. «Общая позиция ЕС» (4) призывает членов Европейского Союза применять определенные требования во время процесса принятия решений по выдаче экспортных лицензий на поставки продукции военного назначения. В соответствии с этими требованиями, страны, ко-

торые приобретают оружие из данного региона должны соблюдать права человека, проявлять стремление к предотвращению конфликтов, покупка вооружений не должна причинять ущерб экономическому развитию этих стран. «Общая позиция ЕС» – была задумана, как обязательный документ для каждой страны-члена ЕС. Но, право принятия окончательных решений о предоставлении лицензий на экспорт оружия или отказа от поставок остается за отдельными государствами-членами. Государства-члены обязуются не выдавать лицензии на экспорт оружия, если:

1) имеется риск, что поставляемая военная продукция может быть использована для совершения «грубых нарушений международного гуманитарного права» (4);

2) поставка вооружения может спровоцировать или продлить вооруженный конфликт (4);

3) покупатель вооружения намеревается использовать его против другого суверенного государства (4).

Страны-члены ЕС также соглашаются при принятии своих экспортных решений учитывать следующие моменты:

1) риск использования поставляемого оружия против союзников (4);

2) риск непреднамеренного утечки технологий (4);

3) отчет государства-импортера об угрозах терроризма, соблюдение гуманитарного права (неприменение силы против гражданских лиц) и соглашение о контроле над вооружениями (4);

4) эффективность законов и механизмов государства-импортера по контролю над экспортом вооружений государства-импортера (4);

5) благоприятная экономическая ситуация в стране-импортере (уровень военных расходов не доминирует над уровнем социальных расходов) (4).

2. ВТС Израиль-ЕС. Государства-члены ЕС можно разделить на три группы в рамках их политики в отношении экспорта оружия в Израиль, одна группа стран ограничивает потоки экспорта продукции военного назначения в Израиль, другая (например, Бельгия) соблюдает полный запрет на все поставки подобного типа, третья группа (например, Великобритания) подходит к рассмотрению заявок на выдачу экспортных лицензий избирательно. К примеру, страны-члены ЕС могут позволить себе отклонить заявки экспорт военной продукции в Израиль а, некоторые из них могут отказать в транзите военной техники, адресованной Израилю.

Говоря о статистике, следует заметить, что в период с 2001 г. по 2008 г. Израиль заключил со странами Западной Европы военные контракты на сумму 2,8 млрд долл., что составляло 21% от совокупного экспорта военной продукции из Израиля, который оценивался в 14,1 млрд долл. (2). К примеру, в рейтинге израильских поставок продукции военного назначения в период с 2001 г. по 2008 г. Западная Европа заняла второе место, выплатив Израилю 2,8 млрд долл. (2). Восточная Европа оказалась на шестом

месте, и ее ассигнования на закупки израильской военной продукции составили 701 млн долл. (2). В 2015 г. Западная Европа заняла второе место после стран Азиатского континента (2,6 млрд долл.) по величине ежегодного экспорта израильских вооружений: объем экспорта вооружений из Израиля увеличился с 724 млн долл. в 2014 г. до 1,6 млрд долл. в 2015 г. (3). Рост экспорта наблюдался и в 2016 г. – 1,8 млрд долл. (3). Цифры экспорта израильской продукции военного назначения в Западную Европу были выше по сравнению со странами других регионов: Северная Америка – 1,2 млрд долл., Латинская Америка – 550 млн долл., Африка – 275 млн долл. Перманентная деградация обстановки на Ближнем Востоке, в частности на палестино-израильском треке, вынуждает израильское военно-политическое руководство зачастую принимать резкие и жесткие меры для купирования потенциальных угроз национальной безопасности. Эти действия порой вызывают резонансную реакцию мирового сообщества, особенно либеральных кругов Западной Европы. Однако, между странами ЕС нет единства в отношении Израиля, и некоторые страны альянса отнюдь не собираются отказываться от военного сотрудничества. Так, в последнее время использовалась схема, в рамках которой конкретные государства-члены ЕС экспортируют в Израиль необходимые компоненты, которые там собирают, а готовый продукт направляют опять в Европу. Такая схема используется Германией, поставляющей транзитом через США компоненты двигателей «MTV», которыми оснащаются израильские танки «Меркава» МК.4. Кроме того, в 2006-2010 гг. именно Германия была ведущим западноевропейским экспортером оружия в Израиль. В 2006 г. Израиль и Германия достигли соглашения по созданию подводных лодок Dolphin (3).

Значительный рост поставок израильского вооружения европейским странам необходимо связать с общим ростом военных бюджетов европейских стран, которые в среднем увеличились на 3% в период между 2015 г. и 2018 г. [13] в связи с ростом числа террористических атак в Европе и миграционным кризисом. Израильские корпорации предлагают европейским партнерам технологические решения по мониторингу и борьбе с терроризмом, а также по защите от киберпространства. Израильские компании занимают лидирующие позиции в этой сфере и способны удовлетворить самого разборчивого потребителя. В это же время произошли существенные изменения на рынке военной продукции Западной Европы, где крупные страны-производители вооружений постепенно переходят на положение крупных импортеров современных систем вооружения. Это стало следствием охлаждения отношений с двумя наиболее важными гарантами безопасности на европейском континенте последних двух десятилетий – Британией и США. У европейцев определенные сомнения также вызывают гарантии безопасности, данные США государствам-членам НАТО. Сомнения возникли после слов президента Д. Трампа о том, что каждый член НАТО должен увеличить

свой оборонный бюджет до 2% от ВВП. Среди членов ЕС только Британия, Греция, Эстония и Польша согласились с этим требованием американского президента. Сформировавшаяся политическая реальность несет в себе все большие возможности для израильской военной промышленности [13].

3. ВТС Израиль-Германия. На сегодняшний день Германию можно назвать ключевым партнером Израиля по линии ВТС на европейском континенте. После окончания второй мировой войны, несмотря на полное разоружение, перед ФРГ стояла острая необходимость последующего возрождения оборонительного потенциала страны. Говоря об Израиле, надо признать, что, находясь во враждебном окружении и не имея собственного развитого военно-промышленного комплекса, страна была заинтересована в закупках зарубежной военной продукции, чтобы элементарно выжить на первых этапах своего существования. Политические элиты обеих стран были заинтересованы в военно-политических контактах между двумя государствами, но в самом Израиле на тот момент проживало большое число евреев, сумевших спастись во время Холокоста или же людей, которые прямо или косвенно пострадали от Катастрофы, которые негативно отнеслись к возможности выстраиванию отношений между государствами. По понятным причинам военное сотрудничество имело неофициальный характер, а зачастую шло по секретным каналам при участии разведывательных структур – Моссада и BND. Отношения по линии ВТС имели секретный характер даже после установления официальных отношений между странами в 1965 г. [7].

Стоит отметить, что Израиль активно делился с ФРГ информацией о советских системах вооружения, поскольку израильские силы обороны захватили немало военных трофеев советского производства в ходе военных действий с соседними арабскими государствами. Взаимодействие по линии ВТС Израиля и ФРГ началось еще в 1954 г. в ходе переговоров о германских репарациях за геноцид еврейского населения в период Второй мировой войны [7]. Чтобы надежнее привязать Германию к израильской оборонке, Израиль инициировал в середине 1990 гг. рост числа совместных предприятий. Технологические разработки осуществляла, как правило, израильская сторона, а реализовывались они на европейском рынке за счет немецкой стороны. Первое такое совместное предприятие было создано в 1995 г. компаниями «Rafael» и Zeiss Eltro Optronic. Оно участвовало в тендере, объявленном Бундесвером на производство лазерных целеуказателей Litening Pod к 20 самолетам Tornado. Создание второго совместного предприятия состоялось в конце 1996 г., когда IMI и Rhein Metall DE Tec разработали и стали заниматься производством 155-мм снарядов [1]. В пакете третьего совместного предприятия значился сбыт современных противотанковых управляемых ракет «Spike», разработанных компанией Rafael. Консорциум EuroSpike, созданный Rafael и компаниями Rhein Metall DE Tec, STN Atlass

Electronic и Diehl VA в 1998 г., продвигают этот вид вооружений на европейских рынках. Первыми покупателями управляемых ракет Spike стали Нидерланды, Финляндия, Польша [1].

В 2010 г. при участии концерна «Diehl» был организован проект по созданию высокоточных ракет дальнего радиуса для «Eurofighter». В рамках проекта использовались совместные разработки немецкого концерна и израильского «Rafael». Усовершенствованная ракета получила название «Pillum». В основу инженерного решения, позволившего создать «Pillum», положена технология ракетных систем «Spike». Еще в 1990 гг. 900 млн нем. мар., были направлены на производство двух дизель-электрических подводок «Dolphin» Израилю на безвозмездной основе. Третья лодка была оплачена немецкой стороной на 50% и дополнительными 220 млн нем. марок. Израиль получил эти три лодки в течение 1999-2005 гг. В 2005 г. было подписано соглашение о строительстве еще двух более современных подводных лодок для израильского флота стоимостью в 1 млрд евро [1].

Очевидно, что израильские военные корпорации получают больше возможностей для освоения немецкого и общеевропейского рынка продажи оружия. Приверженность военно-политической элиты Германии к партнерским отношениям с Израилем и впредь будет оставаться главным приоритетом во внешней политике Берлина. Израильское военно-политическое руководство, со своей стороны, продолжит развивать отношения с Германией, в частности в военной сфере, из-за экономических и политических соображений.

4. ВТС Израиль-Великобритания. С момента создания государства Израиль его отношения с Великобританией были весьма натянутыми из-за проарабской позиции политики Великобритании. Напомним, что Великобритания не поддержала план ООН по разделу Палестины, т.е. с предубеждением отнеслась к самой идее создания Государства Израиль. В годы, предшествующие созданию Израиля, и в первые годы его существования Лондон проводил откровенно проарабский политический курс. Суэцкий кризис 1956 г. на короткий период сблизил Израиль и Англию, но провал «тройственной агрессии» против Египта стал очередной причиной затяжного кризиса в отношениях между Лондоном и Тель-Авивом. После 1994 г. двухсторонние отношения несколько оживились [9]. Сейчас Великобритания считается одним из значимых дипломатических, торговых, а с недавнего времени и военных партнеров Израиля в регионе. Растущие связи Израиля с Великобританией сосредоточены в сфере высоких технологий, науки и инновационных разработок, здравоохранения, энергетики, общей безопасности, борьбы с терроризмом, кибербезопасности и ВТС.

Отметим, что UAV Engines LTD близ Бирмингема поставляет двигатели для израильских беспилотных летальных аппаратов «IAI Searcher» [11]. По существу военно-промышленные комплексы двух стран не нуждаются

в друг друга. Военно-политическое руководство Великобритании также всячески пытается избегать прямых военных контактов с израильской стороной, так как остерегается осуждения и негативной реакции со стороны арабских государств на Ближнем востоке, а также потерять свои позиции на рынке вооружений данного региона, где в последние годы усилилась конкуренция между такими странами, как Франция, США, РФ и Великобритания. В основном отношения по линии ВТС между Израилем и Великобританией ограничиваются поставкой некоторых компонентов в малых объемах в Израиль, также реэкспорт израильской военной продукции в третьи страны.

Интересно, что для «безболезненного» экспорта компонентов в Израиль используются учрежденные в Британии компании. К примеру, Schleifring Systems Ltd (6), находящаяся в Беркшире дочернее ответвление немецкой оборонной компании, которая указана в правительственных документах как получившая 21 лицензию на поставку военного оборудования в Израиль в 2010 г. В одной из своих брошюр компания заявляет, что она экспортирует в Израиль передовое устройство передачи данных, известное как «скользящее кольцо», для израильского БПЛА Hermes, изготовленного крупной израильской оборонной компанией Elbit Systems. Компания также заявляет, что она поставляет технологии для основного боевого танка «Меркава IV». В графстве Стаффордшир дочерняя компания Elbit, UAV Engines Ltd, получила лицензию на поставку оборудования «системы слежения, обнаружения и отслеживания целей на средних и малых расстояниях». В ноябре 2017 г. глава вооруженных сил Великобритании, главный маршал авиации сэр Стюарт Пич, официально посетил Израиль для обсуждения будущего военного сотрудничества [5].

Стоит признать, что Великобритания дистанцируется от публичного обсуждения тем, связанных с ВТС между двумя странами, остерегаясь осуждения и негативной реакции со стороны арабских государств на Ближнем Востоке. Такой подход можно считать рациональным, так как рынок вооружений региона считается одним из крупнейших в мире, но в последнее десятилетие конкуренция между экспортерами продукции военного назначения значительно усилилась.

5. Специфика военного сотрудничества Израиля со странами Восточной Европы и Турции. Турецкая армия занимает второе место среди членов НАТО по численности и количеству вооружения. Турецкий рынок продажи продукции военного назначения оценивается в 3-5 млрд долл. ежегодно. Ключевыми поставщиками вооружения являются США, Англия, Франция и Германия, а в 2019 г. к ним добавилась еще и РФ. Турция является третьим по объемам финансирования участником программы Joint Strike Fighter по созданию американского самолета 5-го поколения F-35. С 1985 г. руководство страны ставит целью последовательное развитие национальной

оборонной промышленности. На смену масштабным закупкам зарубежной военной техники приходит стремление наладить совместное или лицензионное производство продукции военного назначения [8. Р. 250-288]. На базе собственного военно-промышленного комплекса производится не менее 20% вооружений, поступающих в турецкую армию. Правовую основу для развития отношений по линии ВТС между Турцией и Израилем заложили Соглашение о сотрудничестве в военной области (1996 г.) и дополнительные протоколы, предусматривающие регламентацию разнонаправленных взаимодействий [8]. В разные годы доля Турции в международных израильских контрактах военной направленности составляла 20-35%. Израиль занял свою нишу в области модернизации авиационного и танкового парков вооруженных сил Турции. Речь идет о самолетах F-4 и F-5 и танках М-60 американского производства, которые морально устарели.

Отношения между Израилем и Турцией были важной частью региональной политики обоих государств. В 1949 г. Турция стала первой мусульманской страной, которая признала факт существования государства Израиль [10]. В 2005 г между Израилем и Турцией было подписано «Соглашение о совместной борьбе с терроризмом» [10]. Оно предусматривало обмен данными между разведывательными структурами, проведение совместных учений подразделений пограничных войск и выработку методов противодействия терроризму.

С приходом к власти в Турции партии Свободы и Справедливости во главе с Р. Эрдоганом отношения между двумя государствами постепенно ухудшались. Апогеем разлада стал инцидент с судном «Mavi Marmara» 31 мая 2010 г., в результате захвата которого израильским спецназом погибли девять турецких граждан [12]. Напряженность усугублялась тем обстоятельством, что Израиль отказался принести извинения за действия израильских военных, а также выплатить финансовую компенсацию турецкой стороне. Дипломатические отношения между странами были прерваны, а военное сотрудничество заморожено. Одним из факторов, негативно влияющих на отношения двух стран, является позиция нынешней политической элиты Турции, которой присущи идеи «пантюркизма» с салафитской риторикой и идеология «Братьев-мусульман», характерной частью которой являются антиизраильские и антизападные постулаты. Современная Турция также позиционирует себя как лидера мусульманского мира и стремится всячески поднять свой имидж, в том числе апеллируя к известным антисемитским штампам. Исторические связи между двумя государствами и народами имеют огромный экономический, энергетический и военный потенциал. Военно-техническое сотрудничество между двумя странами могло бы стать значительным по объему и масштабам, но пример современных взаимоотношений показывает, что используемая турецкими властями в качестве политической стратегии идеологическая составляющая идет в разрез с рациональным выбором.

Отношения по линии ВТС между **Украиной и Израилем** находятся на начальной стадии своего формирования. В 2005 г. глава МО Украины Анатолий Гриценко прибыл с официальным визитом в Израиль. Главной темой переговоров был вопрос о способности Израиля осуществить модернизацию российских истребителей МиГ-29, Су-25 и вертолетов Ми-24 и Ми-17. Обсуждались такие темы, как борьба с терроризмом, обмен информацией на уровне разведслужб, утилизация избыточного количества боеприпасов на территории Украины. Было подписано соглашение о сотрудничестве в военной сфере между двумя странами. Различные подразделения силовых структур Украины укомплектованы образцами израильского стрелкового оружия семейства «Tavor». Шесть комплектаций этого стрелкового оружия попали в распоряжение украинской стороны. Данной стрелковой системе и другим, которые вошли в сделку, в Украине было присвоено название «Форт». Такое же название носит украинское предприятие по производству стрелкового оружия, на котором было налажено лицензионное изготовление израильских скорострельных винтовок и автоматов [6]. Изначально отношения по линии ВТС между Израилем и Украиной основывались на израильском участии в реализации «Укрспецэкспортом» различной продукции военного назначения. Так, станции пассивной радиоэлектронной разведки «Кольчуга» поставлялись в Эфиопию при посредничестве израильской фирмы «LR Avioniks Technologies LTD», что способствовало продвижению данной системы на мировом рынке вооружений. Нынешнее военно-политическое руководство Украины стремится усилить собственную армию и максимально приблизить ее к стандартам НАТО.

20 мая 2016 г. бывший президент Украины П. Порошенко подписал комплексный план военной реформы под названием «Бюллетень стратегической обороны». Этот документ обозначает перспективу широкой перестройки вооруженных сил с последующим их вступлением в НАТО. Представители израильского военно-промышленного комплекса способны покрыть потребности украинских силовых структур в их оснащении передовыми образцами вооружений, современными системами связи, стрелковым оружием, авионикой и БПЛА. Главный плюс подобного взаимодействия может выразиться в том, что поставляемая израильская продукция военного назначения соответствует стандартам НАТО. В 2019 г. между двумя странами было подписано Соглашение о свободной торговле [2]. Во время каденции президента П. Порошенко, по сути, был взят курс на конфронтацию с РФ. Военно-политическая элита в Израиле стремится всячески избегать контактов по линии ВТС или не предавать им широкую публичную огласку, так как это с большой вероятностью вызовет негативную реакцию Москвы. Между Израилем и РФ налажен механизм военного взаимодействия в Сирии, а также ведется непрерывный диалог по ситуации вокруг иранской ядерной программы и в целом по ситуации в регионе Ближнего Востока.

Подобное положение дел исключает поставки различного вооружения, которое имеет риск в дальнейшем использоваться в рамках конфликта на востоке Украины. Израильцы также настораживает то, что в отсутствие должного государственного контроля в стране высокоточное оружие, включая ПЗРК, из Украины попадает в руки террористических организаций, в том числе имеющих антиизраильскую направленность.

Израиль и Польша проводят политику по укреплению отношений по линии ВТС, которая рассматривается сторонами как взаимовыгодное стратегическое сотрудничество, включающее закупки вооружений, научные исследования и разработки, обмен военным опытом. В последние годы правительство Польши инвестировало около 14 млрд долл. на обеспечение национальной безопасности, мотивируя это укреплением обороны от потенциальной «агрессии» со стороны России. В 2019 г. Польша стала одной из 4 стран НАТО, которые тратят на оборону до 2% от ВВП (5). Местные власти хотят довести траты на обороноспособность страны до 2,5% от ВВП к 2020 г. (5). Особенностью взаимодействия двух стран является освоение израильских технологий польской стороной, когда при производстве израильского оружия используются произведенные в Польше компоненты. Так, польская компания «Bumar» и израильская компания «Rafael» заключили сделку на 400 млн долл. по производству ракет семейства «Spike» для беспилотников и вертолетов. Боевая составляющая для ракет производится на заводе «Mesko» на юге Польши. Израильские военные осуществляют регулярные стратегические и технические консультации с польским командованием.

В начале 2016 г. правительство Виктора Орбана в **Венгрии** заявило о своем намерении удвоить расходы на оборону к 2026 г. Израиль тотчас же проявил интерес к венгерскому рынку сбыта вооружений. В 2015 г. состоялся официальный визит премьер-министра Биньямина Нетаньяху в Будапешт [4].

Отношения между **Израилем и РФ**. СССР, чьей правопреемницей является Российская Федерация, поддержал план ООН по разделу Палестины от 1947 г., а в мае 1948 г. первым признал Израиль де-юре. До восстановления дипломатических отношений в 1991 г. [3] связи по линии ВТС почти не развивались и характеризовались исключительно считанными контактами и точечными ПВН до разрыва отношений в 1953 г. В 1994 г. между странами было подписано соглашение, которое регулировало научно-техническое взаимодействие. В октябре того же года в Израиле с официальным визитом побывал В. Ерин, занимавший тогда должность главы МВД. Итогом переговоров стала закупка израильских компонентов для стрелкового оружия и военной продукции, предназначенной для антитеррористических акций. В декабре 1994 г. В. Ерин уже возглавил группировку правительственных войск, которые проводили антитеррористическую операцию

в Чечне [14]. В 2005 г. было заключено соглашение «О военно-техническом сотрудничестве в интересах третьих стран» [14], которое защищает права интеллектуальной собственности и регулирует отношения между странами в рамках поставки вооружений или элементов продукции военного назначения, произведенных в России и Израиле, в третьи страны.

В 2008 г. произошел вооруженный конфликт между Грузией и Россией. Война оказалась короткой, но стала большим откровением для военно-политической элиты Российской Федерации. В частности, отсутствие беспилотных летательных аппаратов в распоряжении российской армии затрудняло воздушную разведку и ограничивало мобильность войск. Грузинская же армия использовала БПЛА израильского производства, которые были приобретены ранее. В 2009 г. был заключен первый договор между двумя странами, в рамках которого Израиль экспортировал в Россию беспилотники на сумму в 53 млн долл. [14]. В этом же году в рамках прямых поставок Израиль продал РФ БПЛА на сумму 100 млн долл. Израильская корпорация «IAI» в рамках соглашения поставила БПЛА «Searcher 2» [14]. Купленные в этот период израильские БПЛА являлись устаревшими («Searcher 2» были поставлены в ЦАХАЛ в 1998 г.). Можно предположить, что российская сторона приобрела их для изучения сборки и функционала. В 2010 г. Москву посетил министр обороны Израиля Э. Барак. Стороны подписали договор о военно-техническом сотрудничестве, содержание которого не раскрывается. Интересным фактом является то, что 22 сентября 2010 г. (уже после встречи) президент Дмитрий Медведев подписал указ № 1154 «О мерах по выполнению резолюции СБ ООН за номером 1929 от 9 июня 2010 года» (1), который запрещал помимо прочего передачу Ирану систем ПРО С-300. В 2012 г. был заключен крупный контракт, исчислявшийся в сумме в 400 млн долл. Контракт предполагал сотрудничество с «IAI» и производство по лицензии беспилотников «Форпост» («Searcher 2»). Закупка израильских БПЛА стала крайней мерой для отечественного ВПК.

На современном этапе та часть в отношениях по линии ВТС между двумя странами, которая отвечает за экспорт и импорт вооружений, не развивается и находится в замороженном состоянии. На современном этапе классические отношения по линии ВТС не актуальны для обеих сторон. Между тем российско-израильские двухсторонние отношения развиваются поступательно. Они прошли проверку на прочность в рамках участия вооруженных сил России в гражданской войне в Сирии, которая граничит с Израилем. Исключительная прагматичность и взвешенность руководства двух стран позволили создать военный механизм взаимодействия между военным контингентом Российской Федерации в Сирии и ЦАХАЛ.

6. Выводы. В заключение следует отметить, что 75% израильской военной продукции имеет экспортное предназначение. 15% продаж оружия реализуется в Европе, причем доля стран Восточной Европы значительно

уступает доле Западной Европы ввиду их экономической неспособности покупать более дорогие системы вооружения, и для них представляется целесообразным делать ставку на обновление своего нынешнего парка военной техники новейшими системами. Израиль активно вовлечен в данный процесс и занимает одно из ведущих мест в этом сегменте, особенно в странах Балканского полуострова. Израилю также важно и дальше укреплять свои позиции на мировом рынке вооружений, последовательно наращивая потенциал научно-технических исследований и разработок новых технологий. Израилю необходимо постоянно увеличивать объемы экспортных продаж и выходить на новые рынки сбыта своих систем вооружений для того, чтобы поддерживать высокий уровень финансирования своего ВПК.

Стоит отметить, что для сбыта своей военной продукции в Западной Европе Израиль зачастую использует в качестве контрагента Германию. Значение сделок по масштабным системам вооружения для ВТС Израиля и Германии невелико. Наиболее эффективное и прибыльное для двух стран сотрудничество осуществляется в области обмена технической информацией, совместных разработок в области новейших технологий и создание совместных предприятий на территории Германии. Производство различных узлов и компонентов превышает экспорт готовых систем оружия. Можно с уверенностью предположить, что в ближайшем будущем будет доминировать прямое сотрудничество между предприятиями военной промышленности, а также наблюдаться рост числа совместных предприятий и двусторонних соглашений в сфере маркетинга в третьих странах, в частности, в Африке. Важным рынком для Израиля является Турция, играющая особую роль в регионе Восточного Средиземноморья. В период с 2002-2009 гг. Турция заняла второе место (после Индии) по фактическому объему экспорта израильского вооружения. Наступившее в 2010 г. похолодание в отношениях обеих стран, по-видимому, не будет преодолено, и военное сотрудничество Израиля и Турции не восстановится в полном объеме. Можно предположить, что Израиль будет стремиться укреплять свои отношения в военной сфере с Грецией и Кипром. Экономические и военные связи с греческим Кипром и Грецией в той или иной степени позволили Израилю снизить издержки от ухудшения отношений с Турцией.

У Израиля также долгое время не было «определенных» отношений с Российской Федерацией по линии ВТС. Российско-израильское военное сотрудничество может оказаться очень эффективным, если будет строиться на стабильной и надежной политической базе, учитывающей интересы сторон. При этом стоит принимать в расчет тот факт, что представители ВПК двух стран рассматривают друг друга именно как конкурентов. Создание образцов вооружения последнего поколения является для РФ вопросом национальной безопасности. Военная промышленность не может и не должна оказаться в положении, когда ей придется ждать поставок различных си-

стем или компонентов из-за рубежа. Для самого Израиля ВТС с Россией не является первоочередной задачей, так как, израильские системы могут быть проданы через РФ странам на Ближнем Востоке агрессивно настроенным против Израиля, а также учитывается негативное отношение США к развитию отношений по линии ВТС с Россией. Исходя из этого, автор считает, что существенного продвижения отношений в области ВТС между странами не приходится ожидать, и оно по-прежнему продолжит отставать от быстро развивающихся отношений в области экономики и политики между странами. В целом можно с уверенностью сказать, что на данном этапе рынок вооружений Западной и Восточной Европы будет занимать важное место в выстраивании стратегии по укреплению позиций Израиля на мировом рынке вооружений.

СОКРАЩЕНИЯ:

БПЛА – Беспилотный летательный аппарат // Unmanned Aircraft Systems (UAS) / International Civil Aviation Organization.

ВПК – Военно-промышленный комплекс // Современная энциклопедия // <http://dic.academic.ru/searchall.php?SWord=военно-промышленный+комплекс&stype=0>

ВПК – Военно-промышленный комплекс // Политика. Толковый словарь / Д. Андерхилл, С. Барретт, П. Бернелл, П. Бернем, и др. Общая редакция: д.э.н. Осадчая И. М.: «ИНФРА-М», Издательство «Весь Мир», 2001.

ВТС – Военно-техническое сотрудничество // Указ Президента РФ от 12 мая 1992 г. № 507 «О военно-техническом сотрудничестве Российской Федерации с зарубежными странами» (с изменениями от 5 октября 1995 г.) // Гарант. Правовая система (приводится по состоянию на 30.07.2007).

ПРИМЕЧАНИЯ:

(1) Дмитрий Медведев подписал Указ «О мерах по выполнению резолюции Совета Безопасности ООН 1929 от 9 июня 2010 г.» // Официальный сайт Кремля // <http://kremlin.ru/events/president/news/8986>

(2) Статистика и анализ военного экспорта Израиля – аналитическая записка // ЦАМТО. 2009.

(3) Статистика трансферта вооружений / SIPRI – Stockholm International Research Institute. 2005-2014 // <http://armstrade.sipri.org/armstrade/>.

(4) EUCAE – European Union Code of Conduct on Arms Exports // The Council of the European Union. Brussels, 1998.

(5) Poland – Defense Industry // USDC – The U.S. Department of Commerce's International Trade Administration // <https://www.export.gov/article?id=Poland-Defense-Industry>.

(6) SCHLEIFRING moves the world. 2018 // <https://www.schleifring-konfigurator.de/en>.

БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ СПИСОК:

1. Берг И.С. Развитие военно-технического сотрудничества ФРГ и Израиля: оценки экспертов // Институт Ближнего Востока. 2011 // <http://www.iimes.ru/rus/stat/2011/27-08-11a.htm>.
2. Израиль и Украина подписали соглашение о свободной торговле // Коммерсантъ. 2019 // <https://www.kommersant.ru/doc/4066108>.
3. Широков А. Отношения Израиля и России: расцвет 70 лет спустя // ТАСС. 2018 // <http://tass.ru/opinions/5228108>.
4. Ahren R. In first for EU state, Hungary opens diplomatic trade office in Jerusalem // Times of Israel. 2019 // <https://www.timesofisrael.com/in-first-for-eu-state-hungary-open-diplomatic-trade-office-in-jerusalem/>.
5. Anronheim A. Head of Britain's armed forces Air Chief Marshal Sir Stuart Peach made an official visit to Israel // The Jerusalem Post. 2017 // <https://www.jpost.com/Israel-News/Politics-And-Diplomacy/Head-of-Britains-armed-forces-arrives-in-Israel-for-official-visit-515654>.
6. Anronheim A. Will defense ties increase between Israel and Ukraine? // The Jerusalem Post. 2019 // <https://www.jpost.com/Israel-News/Will-defense-ties-increase-between-Israel-and-the-Ukraine-587596>.
7. Belkin P. Germany's Relations with Israel: Background and Implications for German Middle East Policy // Congressional Research Service. 2007 // <http://www.fas.org/srg/crs/row/RL33808.pdf>.
8. Bishku B. How has Turkey viewed Israel? // Israel Affairs. Vol. 12. No. 1. January 2006.
9. Britain lifts arms embargo against Israel // Independent. 1994 // <https://www.independent.co.uk/news/world/britain-lifts-arms-embargo-against-israel-1438791.html>.
10. Chossudovsky M. The US, Turkey, Israel "Triple Alliance" // Global Research. 2006.
11. Gayle D. Charges dropped over protest at Israeli military drones factory in UK // The Guardian. 2017 // <https://www.theguardian.com/world/2017/nov/23/charges-dropped-protest-israeli-military-drones-factory-uk-uav-engines>.
12. Katz Y. Nine dead in Vicious conflict aboard 'Mavi Marmara' // The Jerusalem Post. 2010 // <http://www.jpost.com/Israel/Nine-dead-in-Vicious-conflict-aboard-Mavi-Marmara>.
13. Stearns J. U.S. Allies in Europe to Boost Defense Spending for Fourth Year // Bloomberg. 2019 // <https://www.bloomberg.com/news/articles/2019-06-25/u-s-allies-in-europe-to-boost-defense-spending-for-fourth-year>.
14. Shulman A. Russia and Israel: the way to military cooperation // Russian planet. 2013 // http://rusplt.ru/policy/ssr_rossia_izrail.html.